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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE DIRETORES REALIZADA 

EM 19 DE ABRIL DE 2016 (No 156) 

Aos dezenove dias do mês de abril de dois mil e dezesseis, às quatorze horas, reuniu-se na 3 

Sala das Sessões, no quarto andar do prédio da Reitoria, Cidade Universitária, mediante 4 

prévia convocação individual, o Conselho de Diretores da Universidade Federal de Minas 5 

Gerais, inicialmente presidido pela Vice-Reitora, Professora Sandra Regina Goulart 6 

Almeida, que, posteriormente, passou a presidência da Mesa ao Magnífico Reitor, 7 

Professor Jaime Arturo Ramírez, com a presença dos seguintes Conselheiros: Professor 8 

Hugo Eduardo Araújo da Gama Cerqueira (Pró-Reitor), acompanhado do Professor 9 

Maurício José Laguardia Campomori (Pró-Reitor Adjunto), pela Pró-Reitoria de 10 

Planejamento e Desenvolvimento; Professor Mário Fernando Montenegro Campos (Pró-11 

Reitor), pela Pró-Reitoria de Administração; Professores Ricardo Hiroshi Caldeira 12 

Takahashi (Pró-Reitor), pela Pró-Reitoria de Graduação; Adelina Martha dos Reis (Pró-13 

Reitora), pela Pró-Reitoria de Pesquisa; Benigna Maria de Oliveira (Pró-Reitora), pela Pró-14 

Reitoria de Extensão; Maria José Cabral Grillo (Pró-Reitora), pela Pró-Reitoria de 15 

Recursos Humanos; Maria Beatriz Braga Mendonça (Diretora), pela Escola de Belas-16 

Artes; Leonardo David Tuffi Santos (Diretor), pelo Instituto de Ciências Agrárias; Carlos 17 

Alberto Ávila Araújo (Diretor), pela Escola de Ciência da Informação; Andréa Mara 18 

Macedo (Diretora), pelo Instituto de Ciências Biológicas; Paula de Miranda Ribeiro 19 

(Diretora), pela Faculdade de Ciências Econômicas; Francisco Dutenhefner (Vice-Diretor), 20 

pelo Instituto de Ciências Exatas; Fernando Gonzaga Jayme (Diretor), pela Faculdade de 21 

Direito; Juliane Corrêa (Diretora), pela Faculdade de Educação; Eliane Marina Palhares 22 

Guimarães (Diretora), pela Escola de Enfermagem; Alessandro Fernandes Moreira 23 

(Diretor), pela Escola de Engenharia; Gerson Antônio Pianetti (Diretor), pela Faculdade de 24 

Farmácia; Carlo Gabriel Kszan Pancera (Diretor pro tempore), pela Faculdade de Filosofia 25 

e Ciências Humanas; Maria Márcia Magela Machado (Diretora), pelo Instituto de 26 

Geociências; Tarcizo Afonso Nunes (Diretor), pela Faculdade de Medicina; Mônica 27 

Pedrosa de Pádua (Diretora), pela Escola de Música; Henrique Pretti (Diretor), pela 28 

Faculdade de Odontologia; Renato de Lima Santos (Diretor), pela Escola de Veterinária; 29 

Bibliotecário Wellington Marçal de Carvalho (Diretor), pela Biblioteca Universitária-30 

Sistema de Bibliotecas; Professores Flávio de Lemos Carsalade (Diretor), pela Editora 31 

UFMG; Diógenes Cecílio da Silva Júnior (Diretor de Tecnologia da Informação), pelo 32 

Laboratório de Computação Científica); Flávia Santos Faria (Vice-Diretora), pelo Museu 33 

de História Natural/Jardim Botânico; Wagner Nunes Rodrigues (Diretor), pelo Centro de 34 

Microscopia; Márcio Fantini Miranda (Vice-Diretor), pela Escola de Educação Básica e 35 

Profissional; Servidores Kayla Veruska Lopes da Silva, Neide da Silva Dantas Mendes e 36 

Thobila Gabriela de Lima Costa Sousa, representantes do corpo Técnico-Administrativo 37 

em Educação. Justificaram a ausência à sessão os Conselheiros Frederico de Paula Tofani, 38 

Graciela Inês Ravetti de Gomez; Márcio Mário Vieira, Luciana de Gouvêa Viana; Maria 39 

Cristina Talabar e José Francisco do Nascimento, tendo também deixado de comparecer os 40 

Conselheiros Denise Maria Trombert de Oliveira; Tarcísio Mauro Vago; Sérgio Teixeira 41 

da Fonseca e Marcílio José Sabino Lana. Estão sem preenchimento as sete representações 42 
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do corpo discente, tendo participado da sessão como convidados, com direito a voz, mas 43 

não a voto, os seguintes Universitários: Darllon Lopes Ramos, Hudson Ditherman 44 

Francisco Rosa e Mateus Salles Rocha. Havendo quorum regulamentar, a Vice-Reitora no 45 

exercício da Presidência do Colegiado, Professora Sandra Regina Goulart Almeida, após 46 

cumprimentar os presentes, informou que o Reitor, Professor Jaime Arturo Ramírez, está 47 

no momento em compromisso institucional, mas brevemente assumirá a presidência da 48 

Mesa. A seguir, declarou abertos os trabalhos. EXPEDIENTE: Comunicações - Novos 49 

Conselheiros: a) Os Bibliotecários Wellington Marçal de Carvalho e Anália das Graças 50 

Gandini Pontelo tomaram posse, em 02 de dezembro de 2015, respectivamente, como 51 

Diretor e Vice-Diretora da Biblioteca Universitária/Sistema de Bibliotecas da UFMG. b) O 52 

Professor Flávio de Lemos Carsalade assumiu, em 1o de janeiro de 2016, o cargo de 53 

Diretor da Editora UFMG, com mandato de dois anos. c) Os Professores Henrique Pretti  e  54 

Rogéli Tibúrcio da Cunha Peixoto tomaram posse em 18 de janeiro de 2016, 55 

respectivamente, nos cargos de Diretor e Vice-Diretora da Faculdade de Odontologia. d) A 56 

Professora Denise Maria Trombert de Oliveira, em 1o de março de 2016, assumiu o cargo 57 

de Pró-Reitora de Pós-Graduação. e) O Professor Wagner Nunes Rodrigues foi novamente 58 

nomeado para o cargo de Diretor do Centro de Microscopia, que assumiu em 1o de abril de 59 

2016, e o Professor Gregory Thomas Kitten foi designado para o cargo de Vice-Diretor, 60 

que ocupou em 15 de abril de 2016, ambos com mandato de dois anos. f) O Professor 61 

Carlo Gabriel Kszan Pancera foi nomeado, em 17 de março de 2016, Diretor pro tempore 62 

da Faculdade de Filosofia e Ciências Humanas. g) O Professor Márcio Mário Vieira está 63 

no exercício da Diretoria do Centro Esportivo Universitário, em virtude da exoneração do 64 

Professor Rodolfo Novellino Benda, em 07 de abril de 2016, a pedido. h) De acordo com o 65 

resultado das eleições realizadas em 05 e 06 de abril de 2016, homologado em 18 de abril 66 

de 2016, foram eleitos os seguintes representantes dos servidores técnico-administrativos 67 

em educação no Conselho de Diretores, para cumprirem mandato a partir da data da 68 

homologação da eleição: Thobila Gabriela de Lima Costa Sousa (efetiva) e Rosângela da 69 

Silva Santos (suplente), ambas da Diretoria de Ação Cultural, e José Francisco do 70 

Nascimento (efetivo) e Natália Mendes Pereira (suplente), ambos da Faculdade de 71 

Farmácia. A Sr.a Presidente deu boas-vindas aos novos Conselheiros e Conselheiras. Ata - 72 

Foi distribuída aos Conselheiros, apenas em versão eletrônica, a ata da reunião do 73 

Colegiado realizada em 18 de agosto de 2015 (no 155). O documento foi aprovado, tendo 74 

sido apuradas duas abstenções na votação. Informes - A Sr.a Presidente, após observar que 75 

as comemorações dos noventa anos de existência da UFMG, em 07 de setembro de 2017, 76 

serão iniciadas com a antecedência de um ano, pediu à Direção de cada Unidade 77 

Acadêmica que encaminhe à Reitoria, até o dia 10 de junho, a respectiva indicação de ex-78 

aluno(a) que tenha se destacado por realizações em prol da sociedade em geral, a ser 79 

homenageado(a) pela UFMG com a Medalha de Honra UFMG Ex-Aluno, quando da 80 

abertura das solenidades comemorativas. Pediu ainda o envio, por meio eletrônico, de 81 

sugestões de eventos para a programação, no âmbito das Unidades, para o endereço 82 

ufmg90anos@ufmg.br. A seguir, a Vice-Reitora no exercício da Presidência informou que 83 

continua pendente a situação da representação do corpo discente nos órgãos colegiados 84 
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superiores da Universidade, uma vez que não houve o registro civil, em cartório, da ata de 85 

posse da nova diretoria, escolhida nas eleições realizadas em 29 e 30 de abril de 2015, 86 

condição prevista no Regimento Geral da UFMG, para que a Entidade possa indicar os 87 

representantes estudantis nos órgãos colegiados da Universidade. Em seguida, submeteu à 88 

apreciação dos Conselheiros o pedido formulado pela atual Direção do DCE, no sentido de 89 

que participem da presente sessão, com direito a voz, mas não a voto, os Universitários 90 

Darllon Lopes Ramos, Hudson Ditherman Francisco Rosa e Mateus Salles Rocha. Não 91 

havendo objeção do Plenário, os referidos discentes passaram a integrá-lo. Houve inversão 92 

da pauta. ORDEM DO DIA - 1. Proposta de reconfiguração dos currículos dos Cursos 93 

de Graduação da UFMG - A Sr.a Presidente, após informar que foi distribuída aos 94 

Conselheiros a proposta formulada pela Pró-Reitoria de Graduação (ANEXO A), destacou 95 

os princípios gerais da citada proposição: a ênfase na formação básica e na autonomia e 96 

responsabilidade do aluno para compor o próprio currículo e definir sua formação 97 

profissional. Em seguida, passou a palavra ao Pró-Reitor de Graduação, Professor Ricardo 98 

Hiroshi Caldeira Takahashi, que, após destacar que a proposta foi construída a partir de 99 

discussões com a Direção de cada Unidade, apresentou ao Plenário: 1) Os principais 100 

aspectos que motivaram a elaboração da proposta: a) o crescimento do número de cursos 101 

de graduação da UFMG, que passou de quarenta e dois, em 1990, para noventa e três, em 102 

2016, cujos currículos apresentam crescente tendência a divergirem uns dos outros; b) a 103 

necessidade da efetiva implantação do processo de flexibilização curricular previsto pelo 104 

Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão tanto na Resolução Complementar no 01/98, de 105 

10/12/1998, como nas decisões de 30/06/2000 e 19/04/2001, que demandam revisão nas 106 

Normas Gerais de Graduação, objetivando compatibilizá-las com as diretrizes da 107 

flexibilização definidas há cerca de quinze anos; c) a constatação de que grande parte das 108 

vagas dos cursos presenciais de graduação têm sido ocupadas por estudantes já vinculados 109 

a algum curso de graduação da UFMG, que novamente ingressaram na Instituição, por 110 

meio do concurso vestibular com provas de habilidades específicas, ou do Sistema de 111 

Seleção Unificada-Sisu/MEC, predominantemente em curso da mesma área de 112 

conhecimento do curso antecedente. 2) Os princípios gerais da proposta: a) a possibilidade 113 

de escolha, por parte de Unidades/Cursos de Graduação, no sentido de manterem a atual 114 

estrutura curricular de seus cursos, ou de buscarem adotar uma gestão compartilhada de 115 

estruturas comuns, a partir da identificação de convergências entre as grades curriculares 116 

(trajetos comuns); b) a perspectiva de que cursos distintos, porém afins, recebam, em uma 117 

estrutura comum de formação fundamental, estudantes que, após cursarem determinado 118 

número de períodos letivos, escolherão o curso de preferência para sua formação 119 

específica; c) o estabelecimento de bases normativas, mediante as quais a flexibilização 120 

curricular seja estruturada, em conformidade com as diretrizes enunciadas há quinze anos. 121 

3) Os níveis de organização da proposta: criação de Estruturas Formativas, englobando a 122 

Formação Fundamental, a Formação Específica, análoga ao antigo Ciclo Profissional, e a 123 

Formação de Tronco Comum, que definiriam a vinculação principal do estudante à 124 

Instituição, enquanto as Estruturas de Formação de Tronco Comum, Complementar, 125 

Avançada e Geral definiriam vinculações paralelas à principal. Após expor a proposta, o 126 
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Professor Ricardo Hiroshi Caldeira Takahashi exemplificou, na prática, as possibilidades 127 

de flexibilização e prestou os esclarecimentos solicitados pelos Conselheiros. Após 128 

considerações sobre a proposta, a Sr.a Presidente destacou que a matéria será amplamente 129 

discutida com toda a comunidade, ressaltando que dia 02 de maio de 2016, às 14 horas, no 130 

Centro de Atividades Didáticas de Ciências Naturais-CAD1, haverá reunião com os 131 

Diretores e os Coordenadores de Cursos de Graduação, para apreciação da proposta. Neste 132 

momento da sessão, o Reitor, Professor Jaime Arturo Ramírez, assumiu a Presidência da 133 

Mesa e, após cumprimentar os Conselheiros, comentou que se atrasou para a reunião, 134 

porque estar participando da solenidade de inauguração do Centro de Desenvolvimento e 135 

Produção de Vacinas e Diagnóstico-CT, no Parque Tecnológico de Belo Horizonte-BH-136 

TEC. 2. Estágio Probatório de interesse da Servidora Técnico-Administrativa em 137 

Educação Augusta Cristina de Souza - O Sr. Presidente comentou que o assunto constou 138 

da pauta da reunião do Conselho de Diretores realizada em 18 de agosto de 2015, ocasião 139 

em que a Conselheira Neide da Silva Dantas Mendes pediu vista da documentação. A 140 

seguir, após informar que foi novamente distribuído aos Conselheiros o Parecer da 141 

Relatora, Professora Eliane Marina Palhares Guimarães (ANEXO B), passou-lhe a palavra 142 

para exposição da matéria ao Plenário. Em seguida, o Sr. Presidente informou ter sido 143 

distribuído hoje aos Conselheiros o Parecer de Vista da Conselheira Neide da Silva Dantas 144 

Mendes (ANEXO C), a qual procedeu à apresentação do documento. Após breve 145 

discussão, o Sr. Presidente, com a anuência do Plenário, submeteu a votação, por 146 

precedência, o Parecer da Relatora, cujo voto ratifica a conclusão do Parecer da Comissão 147 

Geral de Estágio Probatório, contrária à inclusão de Augusta Cristina de Souza Novaes no 148 

quadro permanente de servidores da UFMG. Foram apurados vinte e cinco votos 149 

favoráveis, quatro contrários e uma abstenção. A seguir, o Sr. Presidente colocou em 150 

votação o Parecer de Vista da Conselheira Neide da Silva Dantas Mendes, que foi 151 

rejeitado, apurando-se na votação quatro votos favoráveis. Houve inversão de pauta, 152 

aprovada pelo Plenário. 3. Proposta Orçamentária da UFMG para 2016 - O Sr. 153 

Presidente passou a palavra ao Pró-Reitor de Planejamento e Desenvolvimento, Professor 154 

Hugo Eduardo Araújo da Gama Cerqueira, o qual inicialmente observou que, embora a Lei 155 

Orçamentária Anual-LOA tenha sido aprovada em janeiro de 2016, estimando a receita e 156 

fixando a despesa da União para o exercício financeiro de 2016, a arrecadação federal vem 157 

apresentando desempenho aquém do esperado, fato que, somado ao cenário de 158 

instabilidade política, sugere incertezas quanto a eventuais cortes, implicando a 159 

necessidade de ajustes. Observou que a a UFMG já recebeu 80% dos limites orçamentários 160 

de custeio e 40% dos limites de capital previstos na LOA 2016, mas destacou que a 161 

execução financeira vem sendo prejudicada pelo recebimento de recursos em valor inferior 162 

às necessidades de pagamento e pela periodicidade indefinida. Em seguida, mediante 163 

projeção em tela, expôs a proposta de distribuição interna do orçamento da UFMG para 164 

2016 (ANEXO D) e apresentou o demonstrativo da execução orçamentária atinente às 165 

Unidades Acadêmicas e Administrativas (ANEXO E), bem como o demonstrativo sobre os 166 

Programas REUNI Cursos, REUNI Unidades de Apoio, Melhorias em Laboratórios de 167 

Graduação e Acervo Bibliográfico (ANEXO F), para os quais foi empreendido esforço no 168 



UNIVERSIDADE FEDERAL DE MINAS GERAIS 
 

 

 5 

sentido de manter o mesmo valor do ano passado, após os cortes efetuados. Em seguida, o 169 

Sr. Presidente ressaltou as seguintes premissas da proposta de distribuição orçamentária 170 

interna: a) preservação, em 2016, dos mesmos valores do orçamento de custeio das 171 

Unidades Acadêmicas em 2015, qual seja, R$ 34,6 milhões, embora não tenham sido 172 

corrigidos, em virtude da inflação; b) reserva de recursos para pagamento das dívidas 173 

relativas às contas de água e energia elétrica, que não puderam ser pagas em 2015, 174 

totalizando R$ 11,8 milhões. O Sr. Presidente, após garantir que não serão comprometidas 175 

as atividades relacionadas a trabalhos de campo, salientou que, em vista das incertezas 176 

quanto ao cumprimento do orçamento federal destinado à UFMG em 2016, não foi feito o 177 

detalhamento do orçamento relativo à Administração Central, que arcará com os ajustes 178 

que se fizerem necessários, em caso de uma eventual redução orçamentária, ciente de seus 179 

possíveis reflexos e implicações nas Unidades. Após serem prestados esclarecimentos 180 

referentes às dúvidas apresentadas por alguns Conselheiros, o Sr. Presidente pediu a 181 

compreensão dos Diretores, observando que a Pró-Reitoria de Planejamento e 182 

Desenvolvimento está realizando estudos sobre a aplicação dos recursos orçamentários no 183 

âmbito da Administração Central. Acrescentou que, no decorrer do semestre em curso, será 184 

realizada nova reunião do Conselho de Diretores, oportunidade em que a discussão sobre o 185 

assunto poderá ser retomada. PALAVRA LIVRE - O Professor Flávio de Lemos 186 

Carsalade, após agradecer ao Reitorado pela confiança na indicação de seu nome para 187 

dirigir a Editora UFMG, comentou que iniciará agenda de visitas à Direção de cada 188 

Unidade, para conversar sobre a Editora e sobre o interesse na edição de obras de valor 189 

científico e cultural representativas do trabalho de ensino, pesquisa e extensão da 190 

Universidade, objetivando definir eventuais parcerias. A Professora Adelina Martha dos 191 

Reis, reportando-se à Chamada Pública MCTI/FINEP/FNCT 02/2016, cujo objetivo é 192 

selecionar propostas para apoio a Centros Nacionais de Infraestrutura Científica e 193 

Tecnológica de caráter multiusuário, comentou que foi disponibilizado hoje, na página da 194 

FINEP na Internet, o Formulário de Apresentação de Propostas-FAP, específico para a 195 

referida Chamada Pública. Após alertar sobre o prazo para envio de propostas, o qual 196 

expira em 10 de maio de 2016, informou que brevemente a Pró-Reitoria de Pesquisa 197 

promoverá reunião para tratar do assunto. A seguir, informou que quatorze projetos de 198 

pesquisa do vírus da Zika foram selecionados para concorrer ao apoio financeiro da 199 

Chamada pública MCTI/FINEP/FNDCT 01/2016-Zika, os quais foram agregados e serão 200 

enviados, na próxima semana, pela Pró-Reitoria de Pesquisa. A Professora Maria José 201 

Cabral Grillo informou que, oportunamente, será enviada à Direção de cada Unidade a 202 

versão eletrônica do Relatório de Resultados do Programa de Avaliação de Desempenho 203 

dos Servidores Técnico-Administrativos em Educação relativo a 2014, que está sendo 204 

divulgado hoje pela Pró-Reitoria de Recursos Humanos e pelos membros da Comissão de 205 

Coordenação Geral do Programa, ao mesmo tempo em encerra o processo de avaliação 206 

referente a 2015. A Professora Benigna Maria de Oliveira comentou que, em 2016, estará a 207 

cargo da Pró-Reitoria de Extensão coordenar as atividades da Semana do Conhecimento, 208 

que será realizada no período de 17 a 21 de outubro, e informou que, em breve, as 209 

Unidades serão solicitadas a apresentar sugestões relativas à programação do evento. O Sr. 210 
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Presidente comentou que, desde 15 de maio de 2016, a segurança de algumas páginas da 211 

UFMG na Internet vem sendo violada, em razão da tecnologia utilizada na confecção 212 

desses sites, atualmente obsoleta e vulnerável, razão pela qual a Diretoria de Tecnologia da 213 

Informação, emergencialmente, suspenderá temporariamente as páginas identificadas, para 214 

evitar o comprometimento das demais. Acrescentou que está sendo providenciada a 215 

implantação de mecanismo de proteção, que permitirá minimizar a fragilidade da 216 

segurança, enquanto se busca uma solução definitiva. A seguir, o Sr. Presidente, não 217 

havendo outras manifestações, agradeceu a presença de todos e encerrou a sessão, da qual 218 

eu, Consuelo Dourado Dupin, Secretária ad hoc do Conselho de Diretores, lavrei a 219 

presente ata, que assino. 220 
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CONTINUAÇÃO DA ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE 

DIRETORES, REALIZADA EM 19 DE ABRIL DE 2016 (No 156) 
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